## Univers 1028 (centre d'animation et de rencontres pour les jeunes)

Le nombre d'heures annuel de monitorat a été de 910 pour l'année 2022 et sera le même pour l'année 2023.

Nombre de membres au 31.12.2022 : 269, dont 29 domiciliés à Denges, 32 à Echandens, 29 à Lonay et 169 à Préverenges. Nous avons également 10 domicilié en dehors de ces 4 communes.

Jeunes accueillis au total en 2022 (accueils libres, projets): 9247 (7186 en 2021)

#### Statistiques jeunes

Fréquentation des jeunes par commune (en fonction du nombre de jeunes de chaque commune représentée à Univers 1028)

Selon les statistiques, **64** % **des jeunes de 10 à 16 ans** qui fréquentent Univers 1028 viennent de **Préverenges**, **12** % **de Denges**, **10** % **de Lonay**, **13**% **d'Echandens et 1**% **d'ailleurs**. Concernant les 16-18 ans, 71% des jeunes de plus de 16 ans viennent de Préverenges et 17% de Lonay, 6% de Denges et 6% d'autres d'ailleurs.

# Activités habituelles et projets 2022

Accueil libre de midi: Les accueils libres de midi ont lieu tous les jours de la semaine sauf le mercredi. Tous nos accueils de midi et après-midi ainsi que nos activités sont réservés exclusivement aux membres. Un coin pique-nique équipé de micro-ondes, d'un four, d'une bouilloire et d'une machine à laver la vaisselle leur est mis à disposition. Des accompagnements à leur repas sont offerts, comme des fruits, yogourts et même salade ainsi que de l'eau et du sirop. En plus de ce coin pique-nique, le reste du centre est ouvert durant ce temps d'accueil. Celui-ci rencontre la plus haute fréquentation. Il nous permet également d'observer que quelques jeunes ne prennent pas le temps de manger, soit par « flemmardise » (selon leurs dires) soit par souci économique ou émotionnel. Nous leur proposons toujours une alternative afin de palier à ce jeûne, comme un fruit, de la salade ou des yogourts et même exceptionnellement des pâtes.

**Accueil libre de l'après-midi :** Ces accueils ont lieu tous les jours, excepté le dimanche. Ce sont des moments privilégiés pour les jeunes de profiter du lieu en autonomie et sous le regard bienveillant des adultes professionnel-le-s présent-e-s. Ces accueils sont importants pour la création du lien et au développement d'une culture du vivre ensemble étant donné que les jeunes doivent le partager avec d'autres jeunes. Durant ces accueils, nous avons le temps d'échanger, d'écouter les jeunes. Ce temps permet de renforcer le lien, faire de la prévention mais également mettre en place des nouveaux projets.

**Ateliers de Noël et apéro de la fenêtre de l'Avent:** les ateliers de Noël remplacent les bricolos du mois de décembre. Ils attirent toujours beaucoup plus de participants. Cette année, ils étaient 22. S'en est suivi l'apéro pour l'ouverture de la traditionnelle fenêtre, plus de 30 personnes sont venues écouter les chants et déguster des bonnes préparations maison.

**Atelier Hip-Hop et Art Urbain :** Le projet hip-hop a été lancé en 2017 et a eu lieu tous les mercredis. Il a remporté un tel succès, que le centre le propose depuis. Cette année comme monitrice, Linda Salvisberg. Il a y eu pour le 1<sup>er</sup> semestre 10 participant-e-s et le 2<sup>ème</sup> 8 participant-e-s. Le groupe de Hip-Hop a eu de nombreuses représentations, le carnaval, la fête au village et une compétition de danse à Bussigny.

Le projet art urbain a débuté en 2018 et il a lieu tous les mardis soir. Comme le cours de hip-hop, il est organisé par semestre et il y a eu 2 professeurs différents. Pour le 1<sup>er</sup> semestre, les jeudis, Sylvain Rossel, pour le 2<sup>ème</sup> semestre et encore actuellement les mardis, Monsieur Jérôme Maquelin. Lors du premier semestre, les jeunes se sont investis dans le projet avec la voirie de Préverenges. Depuis le 2<sup>ème</sup> semestre, les jeunes s'investissent dans le projet de remise en état de la salle de projection du centre.

**Visite des classes :** Cette année, nous avons visité toutes les classes de 7<sup>ème</sup> année pour leur présenter le centre, nos activités. Cela permet aux futurs potentiels membres de nous connaître mais également aux enseignants de savoir quel est notre travail et notre rôle pour ces jeunes.

**Les Bricolos du mercredi** : Nadia de Backer a assuré cet atelier de janvier à juin 2022. Dès septembre, nous avons engagé une nouvelle animatrice de bricolage, Claudia Guerreiro. Nous avons dû annuler les Bricolos de juin, faute de participants.

Petits boulots – petits services: Durant l'année, les habitants de Préverenges et des communes voisines peuvent contacter Univers 1028 afin de mettre en contact un ou deux jeunes motivés à accomplir un travail pour lequel ils seront défrayés. Ils ont par exemple cette année pu aider des

personnes à faire du dog-sitting, garder des enfants, aider des personnes âgées à l'utilisation de leur smartphone, effectuer des travaux de peinture chez des particuliers ou encore participer à des manifestations locales.

**Ménages :** une fois par semaine, 4 à 5 jeunes participent activement au nettoyage du centre. Ces moments sont des occasions pour les jeunes d'avoir une première expérience de travail et de gagner quelque sous, l'heure étant rémunérée 12chf. Mais ils permettent aussi à l'équipe d'animation d'évaluer les jeunes quant à leurs capacités à travailler (sérieux, ponctualité, autonomie et efficience) et rejoindre ainsi le projet Petits boulots – petits services. Nous avons dès novembre, déplacé le jour du ménage à jeudi à la place des mardis.

**Soirées repas :** Ces soirées importantes ont lieu tous les vendredis soir (sauf sorties spéciales). Elles permettent un temps d'échange, d'écoute, de jeux en petit comité.

**Soirées jeux (vidéo) :** Il y a toujours un fort intérêt des jeunes pour la thématique, d'autant plus avec la rénovation de la salle d'arcade. Afin de continuer notre travail de prévention, nous avons décidé de proposer plus de soirées autour des jeux vidéo, par ailleurs Swan Kuhn est également un expert de ce domaine avec son association Cybercoachs.

**Animation de quartiers :** Cette année, nous avons décidé de ne pas faire d'animation au collège, sur le terrain rouge, car au vu des fréquentations passées, cela ne nous semblait pas judicieux. Toutefois, nous avons fait les animations aux Rionzi et aux Uttins et comme à chaque fois, le succès était au rendez-vous.

**Semaines à la plage :** Tous les étés, Univers 1028 profite de l'arrivée des vacances pour s'installer au bord du lac pour des accueils libre en plein air. Cette année, nous avons pu profiter de deux belles semaines à la plage. Elles ont été l'occasion de faire la promotion de nos activités et de donner aux usagé-e-s de la plage, jeunes ou moins jeunes, la possibilité de se divertir. Du matériel était mis à disposition de même que des activités pour les grands et les petits.

**Récolte de Jouets :** Cette récolte de jouets est toujours un succès. Durant une semaine, la population de Préverenges et environs a la possibilité de déposer leurs dons directement au centre. Nous collaborons avec le service de la voirie, qui amène le tout à Solidarité Jouets à Lausanne.

**Soirée sensibilisation (2x) :** Depuis des années, Univers1028 aborde des thèmes d'actualité touchant nos bénéficiaires sous formes de soirées « Big Quizz ». Celles-ci font intervenir des experts du thème choisi qui, avec l'équipe d'Univers1028, conceptualise un questionnaire qui est utilisé lors de la soirée pour initier une réflexion et un dialogue chez les participants. Cette année, les thèmes qui ont été abordés furent l'écologie et le harcèlement.

#### Escape Game à la Maison de Commune :

Comme lors de la précédente édition, la commune a eu à cœur de relancer ce projet qui fut un succès. Un groupe composé, cette fois-ci, uniquement de filles a élaboré de A à Z cet escape game qui avait pour thème, la gastronomie moléculaire! 18 groupes totalisant environ 60personnes, ont participé à ce jeu ludique et plus de 500.- ont été récolté. Grâce à cet argent, les organisateurs iront, le temps d'une journée dans un parc d'attraction.

#### Activités et projets marquants de 2022

# Atelier de dessin Manga:

Ce nouvel atelier a fait suite à différentes discussions avec les jeunes du centre qui sont, pour la majorité passionnés, de dessins-mangas. Nous avons effectué une phase test en mai 2022. L'atelier a eu un tel succès que nous avons décidé de le renouveler pour la suite de 2022 et 2023. Les jeunes apprennent les différentes techniques du dessins manga, encadrés par Samantha Malvarez, dessinatrice depuis plus de 15 ans, autodidacte.

## Projet bibliothèque

Notre bibliothèque était « vieillote » autant dans son style que dans son contenu. Il était temps de renouveler l'offre littéraire. En 2022, plusieurs jeunes motivés ont décidé de s'investir dans le nettoyage de cette bibliothèque et dans l'apport de nouveauté. Afin de pouvoir acheter ce qu'ils souhaitaient, les jeunes ont participé à plusieurs événements. Le projet se poursuit toujours en 2023.

## Projet Salle d'arcade

Avec un groupe de jeunes, l'équipe d'animation a décidé de remettre à jour la salle d'arcade. Pour ce faire, le projet, encore en construction, se déroule de la manière suivante. Un groupe, constitué de 5 jeunes, a pris en main le projet pour réfléchir à la remise en état de cette salle.

La première étape a été de faire appel à l'atelier d'art urbain pour donner un peu de vie et un thème précis au mur de la salle. Les participants et le professeur de cet atelier ont proposé un projet à l'équipe du projet de salle d'arcade et les travaux vont démarrer en janvier 2023.

Afin de récolter les fonds nécessaires au matériel prévu pour la salle d'arcade, les 5 jeunes responsables du projet se sont déjà investis dans des événements citoyens tels que la tenue du stand d'Univers 1028 au Noël au village de Préverenges ainsi qu'à une manifestation de danse, à Bussigny, mais également en participant à la fête de Noël d'Univers 1028.

Les valeurs d'engagement, de créativité ou encore de renforcement d'esprit d'équipe sont fondamentales et entièrement respectée dans ce projet.

#### **Projet DanceQweenz**

Univers1028 s'est associé avec le centre de rencontre et d'animation de Bussigny (CRAB) pour participer au projet DanceQweenz créé par Infoclic, organisation et promotion de l'enfance et la jeunesse en Suisse. Le projet Danceqweenz réunit des équipes de danse amateurs et professionnels qui se défient dans une compétition uniquement féminine. Des workshops gratuits ont été organisés également à Univers1028, permettant à toutes les personnes, peu importe leur genre, de 9 à 20ans, de venir s'essayer à d'autres danses. Notre troupe de Hip-Hop s'est inscrite au concours mais n'a malheureusement pas réussi à se qualifier. Cela leur a permis de renforcer leurs liens et leur sentiment d'appartenance à un groupe. Un peu plus de 300 spectateurs et une centaine de participantes étaient présents lors de l'évènement. Univers1028 avait également un stand de restauration et quelques jeunes du centre sont venus vendre des gaufres afin de financer les projets d'Univers1028.

#### **Animation de quartier Echandens**

L'un des projets de l'année dernière était de nous rapprocher des communes avoisinantes. Nous avons pris contact avec Mme Zurn, municipale en charge des affaires sociales à Echandens, pour lui proposer le même format d'animation que lors de nos animations de quartiers à Préverenges. Celle-ci a eu donc lieu un samedi du mois d'octobre. Le succès était au rendez-vous avec plus d'une soixantaine de personnes présentes (principalement des enfants avec leurs parents).

# Événements communaux : Fête au village, Noël au village et Carnaval

Cette année, la saison culturelle et animée de Préverenges a repris vie. C'est tout naturellement donc, que les jeunes se sont investis dans ces différents évènements et ont mis en avant leurs compétences citoyennes pour animer leur village. Ils ont mis en place des ateliers de maquillage et des stands de restauration. Ces ventes permettent à chaque fois d'alimenter la caisse des projets d'Univers1028. Les jeunes reçoivent également une partie des bénéfices récoltés sur le compte d'Univers1028 (argent qu'ils peuvent utiliser pour payer leur cotisation mais aussi pour participer à nos sorties et autres activités payantes, comme les ateliers). Lors de la Fête au Village, grâce à nos intervenants, des initiations d'art urbain et de dessin manga ont eu lieu, pour le grand plaisir de la population.

## Self-défense

Après discussions avec les filles du centre, nous avons décidé de mettre en place un projet d'atelier d'autodéfense réservé <u>uniquement aux filles</u>. Dans ce cours, il s'agissait d'apprendre à reconnaître les dangers, prendre conscience de ses limites et de se sentir capable de dire non et d'agir face à un danger « imminent ». Ce cours a été mené par Carine Brandt, monitrice pour l'association Pallas. Depuis plus de 25 ans, Pallas se concentre sur la Prévention de la violence à l'égard des femmes et des filles. L'atelier a réunit 12 adolescentes.

#### Fête de Noël

La fête de Noël est normalement un événement incontournable proposé par l'équipe d'animation et les jeunes d'Univers 1028. Avec la pandémie, cet événement a dû être stoppé pendant 2 ans et nous sommes fier d'avoir pu le proposer à nouveau en 2022. Pour cet événement de fin d'année, les jeunes ont eu l'occasion de servir à plus d'une quarantaine d'invités, un repas complet, proposé par une jeune de 15 ans, accompagnée de sa brigade. Lors de cette soirée, plusieurs projets et animations ont été présentés.

## Bilan de l'année 2022

Les constats évidents qui ressortent des chiffres de l'année 2022 sont les suivants :

- Fréquentation en net hausse sur les accueils de midi ainsi que sur les accueils libres
- Grande implication et motivation des jeunes lors d'évènements culturelles et manifestations

- Comme l'année dernière, Univers 1028 ne touche que très peu la tranche d'âge des 16 à 18 ans

#### **Faits marquants**

- Implication citoyenne des jeunes dans les événements communaux
- Fin de contrat avec Monsieur Léonard Schmidt
- Retour de Swan Kuhn mai 2022
- Arrivée de Mathieu Mesnier, en formation à la HETSL pour son 1er stage pratique d'août 2022 à janvier 2023
- Rencontre régulière et collaboration avec le TSP de Préverenges Gérald Magnin

# Projet 2023

- Aménagement de la salle de projection du centre
- Préparation et Élaboration du projet des 20 ans du centre en 2024
- Projet impliquant parents et ados